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要将一个公司的账务理顺，谈
何容易！幸亏我当时出于职业习
惯，Linda交代我做的每件事情，我
都思考过财务流程，也曾翻看过
MG的财务报表，加上有大姐和宋
翊这两个高手相助，遇到财务问题，
我就打电话向大姐咨询；遇到投行
业务方面的问题，我就通过MSN向
宋翊咨询。尽管我遇到的疑难问题
总会很快得到提示，可仍是迷雾重
重。

我感觉每天都在和 Linda 赛
跑，总是提心吊胆，唯恐哪一天清晨

踏进办公室时，所有人看我的目光
都变了，其实，我最怕的是宋翊看我
的目光变了。“骗子”这两个字就如
一把刀，时刻悬在我的头顶，让我坐
卧不安，加上日日熬夜，每天只睡三
四个小时，我很快就瘦了下来。

终于，在一个深夜，电脑程序运
转完后不停地响，一连串的红色数
字跳出来后，一个人名被对话框弹
了出来。我仔细一看，果然是和差
旅费用有关的问题。

4年前，陆励成每个月都批了几
笔差旅费用到一个人的名下，涉账
金额不到1万元人民币。按理说，
这点儿费用夹在庞大的差旅费用单
中，签名手续都很齐全，应该没有问
题，可申报这笔费用的人竟然在10
月份就离开了公司，也就是说在公司
的工资支付名单里，从11月份就已
经没有这个人，可费用报销里竟然仍
有他报销的差旅费用，这样一来，发
票和签名就显得很有讽刺意味。

MG的费用审核和工资审核由
不同的人负责，账务彼此独立。公
司员工众多，两个月的差额又很小，
更何况所有的单笔账目最后都要汇
总向上呈报，也就是说每个月除了
经手人员，公司领导层看到的只是
汇总后的账目，Linda应该是碰巧发
现了这个漏洞。

我对着屏幕感叹姜还是老的

辣，果然如大姐所料，两个月的总金
额加起来才7000多元人民币，如果
陆励成因为此事落马，那真要让人
笑掉大牙。

难怪美国那边要大发雷霆，中
国和美国的费用核销办法不一样，
美国来的内部审计师往往看不懂中
国的费用单据和发票。

为了保险起见，我通过电脑分
别按员工号和出生日期核对了一
遍，总共核对了5年的数据，确定无
误后，我把数据提出来，做了一份简
单的报告。

可我把报告打印出来后，又有
些茫然，这个东西该怎么处理？我
这样做，宋翊会怎么想？毫无疑问，
这是他打败陆励成的绝佳机会。

第二天中午，我去约请宋翊单独
吃饭，他没有立即答应，抬头凝视着
我，最后点点头，同意了我的请求。

我把报告给了他，他默默地开始
翻看，我心里忐忑不安，他忽然自言
自语：“难怪你最近话这么少，原来每
天在熬夜做这个东西啊！”

我摸不准他的意思，只能说：
“都是我业余时间做的，没有耽误正
常工作。不过，我的确利用工作制
造借口，盗用同事的信任，调出了很
多不该我看的东西。”

他合上报告说：“你为什么不把
这个直接给陆励成？我听说总部那

边对陆励成不满，就是因为费用问
题。看完你的分析，我相信应该就
是这几笔差旅费用。”

我低着头，不敢看他的眼睛，心
里有一阵阵酸楚：“我是你的下属，
这份东西由你来决定它的命运。只
要你想赢，不管我付出什么代价，我
都不会站在你的对立面。”

他没说话，低下头开始吃饭，吃
完饭又面无表情地将报告推到我面
前：“你把报告直接交给陆励成，陆励
成会很感谢你。你私自查看公司内
部数据的责任，我会帮你承担下来，
如果需要解释，我会帮你解释。”

他的眼睛黑白分明，澄净坦然，
似乎一眼就可以看到底。我的心终
于安定，他还是他，还是那个在大讲
堂里，面对竞争者微笑着说出“欢迎
公平竞争”的人。

我凝视着他，认真地说：“我不
是帮陆励成，我只是在保护自己，
所以我不需要他的感谢，我不想让
任何人知道是我做的，只想安静地
工作。”

听到我没有任何说服力的解
释，宋翊突然笑了，那一笑如拨云见
日，让我所有的焦虑不安都烟消云
散，心里暖意融融。可他的笑意很
快就消失了，他拿过报告说：“好，这
件事情就交给我吧！”

（摘自《最美的时光》桐华 著）

女儿跳级的事儿，通过出书、媒
体报道，很多人都知道了，不断有家
长问我：为什么要让孩子跳级？跳
级后孩子能跟上学习进度吗？孩子
为此是不是吃了很多苦头？

因为在孩子求学阶段，受主观
或客观因素的影响，能够跳级的孩
子相对较少，所以依依的跳级引起
了大家的关注。

其实，在我对女儿的培养计划
中，是有两次跳级打算的。我一直
认为，当下我国的学制设置不合
理，中小学12年，本硕博10年。孩

子7岁上学，读完博士就接近30岁
了，这是极其浪费生命的。尤其是
小学期间，课程较为轻松，孩子如
果有学习兴趣，开开心心地学，4年
时间完全可以轻松地完成此阶段
的学业。

我没有能力改变国家的学制设
置，但我可以引导孩子通过跳级来
缩短求学时间，让孩子抢回几年宝
贵的青春时光。按我的计划，依依
大学本科毕业不到20岁，如果读到
博士，毕业也就25岁左右，这个年
龄相对合理一些。

要跳的两级原定是在小学阶
段，至于这两级是从哪一年跳到
哪一级，我还没有成熟打算，这要
看孩子的实际情况而定，但不会
一次直接跳两级。一年级肯定不
能跳级，因为这是孩子打基础的
一年，是行为习惯形成的至关重要
的一年，所以不宜考虑跳级。上了
二年级，孩子有了学生样儿，就该
考虑跳级的事了。

依依刚上学时5岁半，在班里
年龄最小。每每有人问她是上幼
儿园大班还是学前班，依依总是
响亮地回答：“我都上小学了，读
一年级呢！”问话者惊诧：“你这么
小就上学了？”而这么小的依依竟
然又跳了级，于是她看到别人的
惊诧表情就更多了。

在一年级的两个学期里，依依
几乎是玩着学的，但成绩在班里总
是最好的。平常在课堂上，老师讲
上句，她接下句，因为老师想说什
么她都知道，老师讲的知识她都明
白。第一学期期末考试，她的总成
绩在班里名列第一；第二学期期末
考试，她以语文、数学、英语三科满
分的优异成绩蝉联第一名。我和
妻子就在这时候开始准备孩子跳
级的事。

不过那时我们还只有初步想
法，没有准确的实施计划。加上当
时我在大连工作，对这件事就考虑
得更少了。时间一晃就到了2003
年的 10月底，女儿升入二年级已
经一个多月了，妻子打来电话说根
据依依的表现，可以考虑跳级的事
了。我建议她先和依依谈谈，如果
孩子没有异议，再和她的班主任商
量一下。

妻子在当天晚上问依依想不想
跳级，依依不懂跳级是什么意思，
听妈妈解释清楚后，她很兴奋，理
由是那样她就可以比现在的同班
同学高一级了。她迫不及待地催
促妈妈赶紧帮她实现跳级计划。
看依依对跳级如此有兴致，我和妻
子认为这件事可行。

第二天，妻子给依依的班主任
打电话，说了我们的想法以及孩

子的反应，然后征求班主任的意
见。老师说，这孩子反应敏捷，接
受能力强，目前所学知识对于她
来说确实有些“吃不饱”。既然她
学有余力，让她跳一级也是可以
考虑的，不过他们学校没有跳级
的先例。

得到了班主任的认可，妻子信
心十足，开始着手制订学习计划。
要跳级不辅导是不行的，毕竟知识
都是具有连贯性的，再聪明的人，没
学的知识也不可能无师自通。

妻子做了详细的学习计划表，
通过电子邮件发给我。我看后嘱
咐她先不要急着实施计划，等我回
去再说。11月初我从大连回到长
春，专门为依依跳级的事开了一次
家庭会议。我再次征求依依的意
见，依依对此兴致很浓，信心十
足。我和妻子就学习计划进行了
讨论，就其科学性、可行性作了进
一步的分析论证，最后正式通过了
依依跳级的决定和跳级前的学习
计划。

按照计划，到2004年春节，依依
要自学完成二年级的全部课程；到
2004年5月，学完三年级上学期的
课程；到2004年8月完成下学期的
课程，9月开学的时候直升四年级。

（摘自《做父亲的幸福——好爸
爸东子16年教子随笔》东子 著）
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